

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, lunes 16 de Enero de 1905.

N.º 7046

El Papa Pío X

y el tráfico de las misas

Los mercaderes del templo, á pesar de los veinte siglos de cristianismo, continúan todavía explotando su negocio. Aquellos que Jesús arrojó á latigazos por negociar vendiendo buyes y palomas para los sacrificios según confiesa el mismo Pío X, han vuelto á aparecer traficando esta vez, lo que es aun más grave, con la misa, ó sea la representación del sacrificio del mismo Jesús hecho hombre. Si las misas pagadas por la piedad de los fieles, resulta que son materia de tráfico y hasta de comercio internacional. León XIII, ya en el comienzo de su papado, quiso restringir el abuso; pero dejó aun algunas tolerancias que han ido agravándose hasta el punto que ahora Pío X se ve en la precisión de suprimirlas.

Hija de la muy sabia invención del purgatorio, manantial inagotable de saneados recursos para el clero, es la costumbre de mandar decir misas para los difuntos y aun para muchos vivos, para cuando llegue su caso, pues se ha considerado la misa pagada de más eficacia que las oraciones personales para abreviar las penas del purgatorio. La renovación del drama del Calvario se ha convertido desde muy antiguo en verdadera panacea para curar todos los males, así como holocausto propiciatorio para todas las esperanzas ó peticiones. Le mismo paga una misa la muchacha casadera, para que no la olvide el novio ausente, que el banquero que espera ver pronto resuelto un negocio, en el que espera ganar un 150 por 100. Si hay beata que sólo pide á San José de la Montaña un marido para su hija, otro creyente pagará una misa al Cristo de Lepanto para que le haga sacar el premio gordo de la lotería.

Como el cura del altar vive, es muy justo pagar al celebrante una remuneración que esté en consonancia con la fortuna del creyente peticionario, pues con la sola materialidad de algunas pesetas se cree poder ahorrar disgustos en esta vida y sufrimientos espirituales en la otra, y hasta poder salvar por anticipado los castigos del Purgatorio que puedan corresponderle por las faltas cometidas en este mundo.

Si bien es verdad que hoy no existe ya la antigua igualdad de una misa y una peseta, hay todavía curas que las aceptan por este precio ó menos, pero estos no forman parte de santuarios de renombre ni de lujosas parroquias. Hay capillas y santuarios que tienen la predilección de los devotos y á ellos acuden con sus encargos hasta verse en la imposibilidad de cumplirlas, como aseguran sucedió en Roma en tiempo de Six-

to V. Los franciscanos del convento de «Araceli», fieles guardadores de un «Niño milagroso», habían recibido tan gran número de misas para dicho altar, que se hallaban en la imposibilidad material de poder saldar sus compromisos sin pasar algunos siglos. Llegaron á reunir hasta «seiscientas mil libras». El prior, que era un fraile honrado, atezado por grandes escrúpulos fuere á encontrar al papa Sixto y le dijo:—«Vos, que tenéis en vuestro poder las llaves que abren las puertas del Purgatorio y las del Paraíso, podríais atribuir á una sola misa el valor de las seiscientas mil que hemos de ofrecer y así liquidaríamos de una sola vez. Sería una sola, pero magna; fije vuestra Santidad día y hora». El papa aprobó la idea, pero al llegar la fecha fijada, cuando el prior iba á revestir los sagrados ornamentos y la iglesia resplandecía con luces, flores y colgaduras, recibió la inesperada visita del pontífice, que dirigiéndose al prior dijo:—«Una misa tan solemne no puede tener mejor celebrante que yo mismo.» Así lo hizo, incorporando á su tesoro la totalidad de los honorarios.

Desde entonces conventos é iglesias han dejado de pedir al Papa que interviniera con su peligrosa liquidación, prefieren ellos mismos traspasar los sobrantes. Parroquias que tienen cobradas misas á cinco pesetas las pasan á otras que las toman á dos, y si ésta se halla en el mismo caso, las trasfiere á curas pobres ó miserables ermitaños que se contentan con la módica cantidad de 50 céntimos. Como según ellos las misas todas tienen el mismo valor sobrenatural, las traspasan por unidades, embolsándose las diferencias metálicas.

Según asegura Pío X existen corredores para este negocio y hasta agiotistas que compran y venden misas, como también hay librerías y fábricas de objetos sagrados y aun de uso que sirven de intermediarios cobrando por ello doble corretaje. ¡Qué más puede desear un miserable cura rural, de aquellos que en cuanto llueve salen á la busca de caracoles para poder regalarse con un plato fuerte (?), si con solo el compromiso de ofrecer un número fijado de misas puede proporcionarse una lustrosa teja ó una flamante sotana! El arzobispo de París, el año 1880 prohibió á varios establecimientos que se dedicaran á estos negocios de crédito sobre el otro mundo.

Periódicos sacristanescos y revistas religiosas se dedican también á este tráfico, como prima de suscripción. Se daba el caso de que en vez de pagar 30 pesetas que le correspondían según tarifa, el cura recibía cinco en metálico y el recibo del abono anual, obligándose á ofrecer 35 misas. El negocio era magnífico, entregando

cinco pesetas cumplía con la voluntad de 35 creyentes que habían aportado otras tantas pesetas para misas y el periódico ó revista tenía la suscripción asegurada. «La Voce della Verità», diario popular y órgano casi oficial del Vaticano, ha usufructuado, por tolerancia de León XIII, este negocio que hoy el Papa prohíbe, pues dice prefiere verle morir que autorizar una especulación que motivaba tantos abusos.

De hoy en adelante los curas no podrán aceptar otros honorarios que los de su misa diaria y en el caso de no poder cumplir personalmente estarán obligados (?) á transmitir al sustituto integralmente (?) cuanto hayan recibido por dichos servicios.

Quedan suprimidos los intermediarios y los compradores de misas como también su reventa, más no sabemos si continuarán todavía los altares privilegiados en los que una misa vale por varias. Ya se cuidarán ellos de hallar la manera de poder cobrar más misas que días tiene el año.

Si el actual Papa, proveniente de humilde clase y por lo mismo conocedor de todas estas miserias quiere arrojar, del todo, á los mercaderes del templo, le aguarda mucho que hacer y muchos disgustos, pues la religión de Cristo se convierte cada día en el más desecado y repugnante mercantilismo.

A. G. O.

Un régimen que muere

Rusia la poderosa Rusia, la del poder personal y absoluta de sus czares, la de las oligarquías aristocráticas detentadoras de las inmensas riquezas de sus territorios, la del pueblo servil y empujado que besa la mano de sus verdugos y deja fustigar sus espaldas por el látigo del cosaco, la que no tiene más ley que el capricho de su tirano, desparece y muere, arrollada por el empuje gigantesco de un pueblo culto, laborioso, adscrito con entusiasmo á las prácticas de la civilización moderna.

Hoy la Rusia oficial y la burocrática insulta aún á los nipones, llamándoles enemigos de su raza y de su rey; mañana la Rusia libre y democrática, formada con los poderes emanados de la soberanía popular, saludará al sol levante como su pabellón libertador.

En el fondo de esta guerra sangrienta entre rusos y japoneses hay algo más que la contienda de los pueblos ganosos de poderío y grandeza; hay la lucha entre lo viejo y lo nuevo entre el ayer y hoy, entre la libertad y el absolutismo, entre el espíritu fecundante de nuestros tiempos y el espíritu estéril de la Edad Media.

Es algo así como un episodio sublime y aterrador de la eterna lucha entre el bien y el mal, tan bella y hermosamen-

poetizada por la leyenda brahmanica, Es Vichnú, genio de la vida de la paz y del amor que combate contra Siva, genio del mal, de la muerte, del dolor y del odio.

Y en esta lucha, Vichnú vencerá á Siva. El triunfará; el régimen autocrático y despótico de Rusia caerá vencido y humillado para siempre, de sus ruinas saldrá un estado libre, regido por las fórmulas del derecho democrático, moderno y consagrado á la paz y al trabajo.

Aprendan en esta saludable lección los viejos partidarios de las doctrinas absolutistas, que todavía se cuentan por millares en nuestra desdichada patria. Abran los ojos á la realidad y vean de una vez que sus rancias ideas son sueños irrealizables, son vanas quimeras sin otra eficacia que la de perturbar la vida pública de España.

MARCIANO

Contrastes

Soriano y Blasco Ibañez viajan con los reyes; en cuanto llegan á Valencia se anuncia el tren con salvas; no con el estrepitoso cañón, pero sí con el modesto revólver; decididamente queda en la sangre española algo que nos obliga á demostrar nuestras convicciones «corriendo la pólvora».

Así lo anuncia tristemente la prensa de Valencia al dar la nota de la llegada de Soriano á dicha ciudad. Es lamentable que á cada paso ocurran en nuestro desdichado país hechos que recuerdan nuestra vecindad con Marruecos. Tenemos un Pretendiente que si no está en Uzda, ha estado en Estella y Eibar y hoy goza en Venecia de las delicias más ó menos subvencionadas de Cápua como cualquier Bou-Hamema; de cuando en cuando sabemos que se tirotea algún ferrocarril ó que nuestros «muacines» predicán la guerra Santa desde el púlpito contra la invasora corriente del pensamiento moderno y la civilización; y por si algo faltara, nuestros gobiernos y gobernantes oscilan de los arreos de un «matonismo» completamente semita, que nada tiene que ver con la energía del hombre de Estado, que realiza una obra de gobierno, al fatalismo abúlico que sólo preocupa de no tocar nada y tiembla ante el mal humor de un Romero.

El «noli me tangere» es la máxima en que se fundan las reformas de la escuadra, del ejército, de la magistratura y de todos los organismos administrativos; en toda preside la política del «stato quo» como en Marruecos hasta poco há.

Sólo nos falta, Dios quiera que no haya comenzado ya, que entremos en el período de los intronamientos pacifi-

cas de alguna potencia extranjera: y lo que es si continúan gobernándonos los Azcárragas, Mauras, Romeros y Villaverdes al uso, que son unos Mahomet-Torres menos listos que aquel viejo zorro de allende el estrecho, todo se andará.

En cambio, leemos que en Estados Unidos hace poco el presidente Roosevelt, protestante, asistió á unas conferencias que daba sobre teología escolástica el P. Villalonga y felicitó.

En nuestro país no sé que sería más admirable, si encontrar un protestante capaz de deleitarse con las conferencias que diera un católico y felicitarlo amigablemente ó dar con un católico á quien no le molestara la simple presencia de un protestante y fuera capaz de departir amigablemente con él.

Decididamente necesitamos variar mucho nuestra idiosincrasia; hay algo, no obstante, que lo explica todo.

España gasta en guerra y marina 178 millones y en instrucción 9 millones de pesetas, contando en ello lo que abonan los Municipios.

Estados Unidos gastan 417 millones en lo primero y 922 millones en lo segundo, sin contar lo que gastan los Municipios, que es más del doble, ni lo que representan las Universidades libres como las de Hawar y otras, pagadas por los reyes del acero ó del petróleo.

CORREO DE HOY

Madrid 14.

Anuncios de crisis

Ayer corrieron rumores insistentes de crisis.

«El Liberal» se hace eco de ellos, diciendo que durante todo el día circularon noticias muy pesimistas respecto de la situación del Gobierno, llegando á afirmarse que la caída de éste sería tan rápida y próxima como inevitable.

Se dijo, entre otras cosas, que el Gobierno había pensado en substituir al Sr. Romero Robledo en la Presidencia del Congreso. Y dijose más. Llegó á decirse que se había ofrecido dicha Presidencia al Sr. Maura.

Parece que éste no aceptó el cargo insistiendo en su negativa hasta el punto de amenazar con la renuncia de su acta de diputado, si el Gobierno insistía en sus ofrecimientos.

Comenzando estos rumores, la gente política se despachó á su gusto, haciendo muchas cábalas y combinaciones pero todos estaban conformes en que la situación del Gobierno no es muy lisonjera.

En cuanto al general Azcárraga, hablando de esto con los periodistas le negó fundamento, afirmando que ni siquiera había visto al Sr. Maura desde que éste regresó de la cacería de Toledo.

Además — dijo el general — para ofrecer la presidencia del Congreso al Sr. Maura ó á cualquier otro personaje del partido conservador, sería preciso antes tomar acuerdo en Consejo de ministros.

Por otra parte, yo no sé lo que el señor Romero Robledo pensará respecto de ese punto, pero lo que sí es que siempre ha dado la nota de prudente y conciliador.

Se ha dicho que el señor Romero hará un acto marcadamente hostil al Gobierno el día 23, cuando vaya con la mesa del Congreso á cumplimentar al Rey con motivo de su santo; pero aparte de que la ocasión no es la más apropiada, como el discurso que lea en aquel acto lo ha de tener el Gobierno con veinte y cuatro horas de anticipación, tendremos tiempo de prevenirnos.

En todo caso se decidiría el Gobierno á adelantar la clausura de las Cortes, dando por terminada, desde luego la presente legislatura.

De lo expuesto por el presidente del Consejo se deduce que la situación del Gobierno es muy difícil.

Crímen

Comunican de Ibiza que un vecino recibió varios anónimos aconsejándole que se marchara de la población.

En uno de los anónimos se le decía que de no marcharse le matarían.

El no hizo caso y ayer apareció muerto acerbillado á puñaladas.

Hay detenidos tres hombres y una mujer, á los cuales se les cree autores del crimen.

Petición de los palmesanos

Se ha recibido un despacho de Palma de Mallorca comunicando que el Ayuntamiento ha acordado pedir al Gobierno que se rebaje el cupo de consumos de aquella capital, en la misma proporción en que se ha rebajado el de Madrid.

En breve se enviará una exposición al Gobierno, formulando la petición mencionada y haciendo constar que la rebaja que se solicita no entorpecerá de ningún modo la vida de aquel Municipio.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Con el objeto de cumplimentar lo prevenido en el artículo 17 del reglamento, se reunirá esta sociedad en junta general ordinaria el domingo próximo á las once de su mañana.—Mahón 16 Enero de 1905.—El Presidente, P. A., Jaime Roselló.

EXTENSION UNIVERSITARIA

El sábado dió el distinguido catedrático Sr. Pérez de Acevedo la tercera conferencia sobre *Leyes de la Historia*, de la cual, como de costumbre, vamos á hacer el extracto, para mejor aprovechamiento de nuestros lectores que oyeron la lección, y para que los amantes de la *Extensión Universitaria* que no pudieron asistir, adquieran un concepto, siquiera ligerísimo, de la materia tratada, interesante como todas las científicas, por más que á los ojos del profano pueda creerse de nula utilidad en la vida del hombre y de las sociedades.

Empezó el Sr. Acevedo recordando los factores que influyen en el medio moral, de los cuales en la anterior conferencia había analizado la religión, las costumbres y las creencias.

La lengua, otro de los factores de más importancia, actúa como medio en cuanto es la expresión de la *herencia*, es el caudal espiritual de cada pueblo, porque en la palabra se orienta la mentalidad nacional. Formada la lengua de un pueblo, que es su *verbo*, obra sobre los cerebros con tal eficacia, que influye en el modo de pensar, y por consiguiente, en el modo de ser. Las lenguas de antiguo formadas, refractarias á la evolución, pueden contribuir al estancamiento de un pueblo: son como el molde de sustancia blanda que se endurece. Ejemplo de lengua impropia para los progresos de la moderna época, el vascoense. El griego clásico era inteligible para todos, sabios é ignorantes: las actuales lenguas europeas presentan, según observación de Taine, el inconveniente de que hay un lenguaje vulgar otro lenguaje científico, ininteligible el último para los no ilustrados.

Otro factor son las tradiciones. Para demostrarlo citó al conferenciante varios hechos históricos, entre ellos, la acogida que los mejicanos hicieron á los españoles, por ser blancos y barbudos, y creyéndolos descendientes de sus dioses, vieron en ellos realizada los indígenas la tradición de que volvían á su tierra, para hacerles felices.

Y otro factor, el principal, es la cultura. Bajo este nombre se comprenden todos los factores antes citados, pero contiene, además, como elementos importantes, dos manifestaciones de la actividad mental, que son las más elevadas del espíritu: *la ciencia y el arte bello*.

De todas las civilizaciones antiguas, ha sido la griega la de más trascendencia y provecho para la humanidad. El Atica tuvo al nacer por hermana de leche á la pobreza (Herodoto). No tenían sus habitantes más propiedad que su pensamiento (Tucidides). Favorables condiciones para el progreso científico.

Los fenicios, el Egipto, los bramanes de la India, no buscaban en la ciencia más que su aplicación inmediata. Cultivaron los primeros la aritmética, porque la utilizaban para el comercio. Se dedicaron los egipcios á la geometría, para aplicarla al tallado de las grandes piedras de sus pirámides, y para la medición de sus fincas.

Gracia, en cambio, tuvo amor á la ciencia por la ciencia misma, y de ahí que en todos los ramos del saber deba la humanidad tanta gratitud á aquellos grandes filósofos.

Otra ventaja de la civilización griega sobre las otras civilizaciones antiguas, consiste en que la ciencia no fué patrimonio de la casta sacerdotal.

Y también en el arte bello alcanzó Grecia el honor de la inmortalidad. En pintura, en escultura y en todas las bellas artes realizó el ideal de la belleza: sintió como ningún otro pueblo ha sentido, la *vida feliz*, y nos amargó su existencia con una religión exclusiva y estrecha, pues los dioses de su mitología fueron alegres, descendientes y casi humanos.

ACCIÓN TOTAL DEL MEDIO.—La síntesis de esta teoría es la diversificación de las razas humanas por razón del medio físico y meral en que se desarrollan. En Europa no quedan casi vestigios de los caracteres de sus muchos invasores asiáticos. En España

vinieron negros con la invasión árabe y perdieron también sus caracteres. Los portugueses en la India y en el Brasil cambiaron sus condiciones físicas.

En nuestros días se van formando nuevas razas. Los anglo americanos, á pesar de que no han tenido cruce con los *pieles rojas*, se diferencian ya de los ingleses por su físico, por el habla y por el carácter. En 1816 se estableció en Elisabetpol (Cáucaso) una colonia wuttemberguesa: distinguíanse los que la formaron por su rara fealdad, caras anchas y cuadradas, pelo rubio ó rojo y ojos claros: á la tercera generación los descendientes tenían los ojos y pelo negros y se distinguían por su belleza y esbeltez, sin haberse cruzado con los circasianos.

Los habitantes de Costa Rica se distinguen por su carácter tranquilo, inteligencia sutil pero perezosa, laboriosidad, economía y amor á la agricultura. Siendo oriundos de España, se les tuvo por gallegos, por esas afinidades, y sin embargo, se ha comprobado que los primeros pobladores procedían de otras comarcas. Proviene, pues, el parecido de la identidad del medio: Costa Rica se parece á Galicia.

El conde Hübner consigna en sus Memorias que el P. Huc, un jesuita europeo, después de haber vivido largo tiempo en China, presentaba los rasgos fisionómicos del chino; y en otros muchos casos se ha observado iniciada en los ojos del europeo la oblicuidad característica de la raza amarilla.

La deducción racional es que los caracteres étnicos no son invariables, sino adquiridos por adaptación al medio.

Divídense las razas en puras y mezcladas: no existen hoy más razas puras que las inferiores.

Otra división, hoy más importante, es en razas colonizadoras ó adaptables, y razas inadaptables. La raza española es adaptable, y por tanto, colonizadora: ella ha sabido convivir con el indio y civilizarlo, como ha sabido adaptarse á las condiciones de todos los climas y de los mas diversos países. Por eso puede todavía aspirar á grandes destinos en la sucesión de los tiempos.

Así terminó el Sr. Acevedo tan amena é instructiva conferencia, que agradeció con nutrido aplauso el auditorio, bastante numeroso.

El próximo sábado, 21 del corriente, dará D. Pedro Ballester la cuarta conferencia de «Derecho usual», sobre el tema «Derecho de propiedad».

A las nueve de esta mañana ha llegado procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquina» conduciendo la correspondencia, carga y cuatro pasajeros y una variada carga.

El indicado buque ha sido portado de ocho reses vacunas para el consumo público.

El Ayuntamiento ha acordado sesión de hoy destinar 250 pts. de fondos para la función que ha de celebrarse en el Teatro Principal á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

En la Delegación del Gobierno han reunido esta tarde los señores q

forman la Junta de la «Liga Anti-tuberculosa de Menorca» tomando acuerdos de suma importancia para la buena marcha de tan útil institución, los cuales oportunamente se harán públicos.

Esta mañana ha celebrado nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

En el próximo número publicaremos el extracto de la misma.

Convenientemente custodiados por la Guardia civil han llegado esta mañana en el «Menorca» diez corrigidos de distintas armas, los cuales pasan a extinguir condena en la penitenciaría militar de Isabel II.

Hemos sido obsequiados por D. Juan T. Vidal representante de la importante fábrica de chocolates de Barcelona de D. Jaime Boix con un magnífico cromo representando una vista de la fábrica, con que aquella casa favorece a su numerosa clientela.

Agradecemos la atención con nosotros tenida.

Se han presentado en Palma algunos casos de viruela.

Las autoridades de aquella capital han tomado serias medidas para evitar su propagación.

EL ALISTAMIENTO

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 47 de la vigente ley de reemplazos procederá el Ayuntamiento de esta ciudad el domingo 29 del actual a las doce, a la rectificación del alistamiento para el servicio militar comprensivo de los mozos que en 31 de Diciembre del corriente año hayan cumplido 20 años de edad, y de los que excediendo de la edad indicada, sin haber cumplido la de 40 años en el referido día 31 de Diciembre no hubiesen sido comprendidos por cualquier motivo en ningún sorteo de los años anteriores.

Esta noche empezarán en el Teatro Principal los bailes de máscaras a cargo de «La Popular».

La antigua comisión «La Aurora Boreal», dará también en «El Consey» una serie de bailes siendo el primero el que se celebra esta noche.

Como de costumbre mañana tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» un lucido baile de sociedad, poniéndose en escena en un intermedio un gracioso sainete, el cual será desempeñado por algunos socios.

LOTERIA NACIONAL

En el sorteo celebrado el día 10 del actual ha sido agraciado con mil pesetas el billete n.º 4.833 expandido en la Admon. de Loterías n.º 2 de esta Ciudad (Arravaleta 27).

El Alcalde de Palma ha fijado un bando, el cual obedece a un acuerdo que tomó aquella corporación municipal.

En el se ordena que a los ocho días de su publicación todos los establecimientos que expendan pan deberán ostentar en puesto visible y de una manera permanente, las clases de pan en venta y el precio de cada una en céntimos de peseta por kilogramo de peso.

Y a fin de poderse comprobar en el acto el peso, en cada tahona habrá una balanza con sus correspondientes accesorios.

Creemos que una orden de tal clase sería vista con gusto en nuestra ciudad.

ASOCIACION DE BENIFICENCIA Domiciliaria

Ayer tuvo lugar la Junta General de la indicada Asociación para la renovación de la Junta Directiva. Fueron reelegidos los mismos vocales, quedando constituida la Junta en la siguiente forma:

VICE-PRESIDENTE

D. Bartolomé Escudero Manent.

CONTADOR

Rdo. D. Ambrosio Carabó, Cura Económico de Santa María.

TESORERO

D. Juan Sitjes Roselló.

VOCALES

D. Juan T. Vidal, D. Pedro Derresdías, como individuos del Ayuntamiento en representación de la Junta de beneficencia municipal, y

D. Juan de Vidal Olivar.

» Miguel Sintés Pons.

» Gabriel M.º Pons Escudero.

» Francisco Ponsetí Vinent.

SECRETARIO

» Francisco Buenaventura Saura.

DELEGADOS DE DISTRITO

Distrito 1.º D. José Carreras Marsella.

» 2.º » Miguel Monjo Andreu.

» 3.º » Francisco Pons.

» 4.º » Miguel Llambías.

» 5.º » Lorenzo Barber.

» 6.º » Bernardino Pons.

Distrito de San Clemente, D. Francisco Pons Cardona.

Es Presidente nato de la Asociación el Sr. Delegado del Gobierno de S. M. en esta Isla y, en su defecto, el Sr. Alcalde de esta ciudad, siendo este el motivo de que no se provea dicho cargo.

El gremio de maestros barberos anuncia al público que mañana cerrarán sus establecimientos a las cuatro de la tarde.

CIRCULAR A LOS ALCALDES

El gobernador civil interino señor Astudillo de Guzman, publica en el «Boletín Oficial» de la provincia la siguiente:

Circular: No habiendo dado cumplimiento algunos alcaldes de esta provincia a la Circular de este Gobierno de fecha 27 de Diciembre último publicada en el «Boletín Oficial» del mismo día, referente a la remisión de la copia del acta de constitución de las Juntas locales de Reformas Sociales el día primero del actual, les prevengo que de no efectuarlo en el improrrogable plazo de cinco días les impondré el máximo de la multa que determina el artículo 184 de la Ley municipal con la que desde ahora quedan conminados. Palma 12 de Enero de 1905.

CENTRO CICLISTA MAHONES

Se participa a los Sres. Socios que si mañana se pone en escena en el Teatro Principal la ópera «La Bohème» también se pondrá en escena pasado mañana miércoles por cuenta de esta Sociedad de lo contrario se cantará la magnífica y aplaudida ópera en cuatro actos «La Gioconda».

Las Listas de suscripción obran en poder del conserje del citado Centro. Mahón 16 Enero de 1905.

La Comisión.

En breve se publicará una Real orden concediendo ingreso en las academias militares a todos los aprobados en el último concurso, por haberse ampliado el número de plazas, gracias a las gestiones de los padres de los aspirantes.

El número de aspirantes a que se concede plaza asciende a 30, repartidos en la siguiente forma:

10 a caballería, 15 a artillería 3 a ingenieros y 2 a Administración militar.

Curación de la tos, PASTILLAS J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró —Palma de Mallorca. De venta en todas las farmacias y Droguerías.

LOS SABAÑONES se curan en 24 horas con la POMADA ADROVER Precio 2 reales caja. De venta en todas las Farmacias. Depósito, Sres. Valls, Pons y Arguimbau-Mahón. Al por mayor, J. Adrover, farmacéutico.—Gandía.

El Doctor D. Federico Llansó ha trasladado su consultorio y habitación a la calle de Trafalgar 10, principal, 1.ª puerta.—Barcelona.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid, 14, 20'00

Dicen desde Nueva York que el célebre inventor Mr. Tesla ha construido un nuevo torpedo dirigitible por medio de la telegrafía sin hilos.

Se añade que tiene un alcance mucho mayor que el de los más gruesos cañones de marina, pudiendo detenerlo ó cambiar su dirección en cualquier punto de su carrera.

Madrid 16, 8'00.

Dicen de Varsovia que los socialistas han armado nuevos motines, luchando con la gendarmería, resultando en el último ataque un oficial muerto.

Madrid 16, 8'40.

Ha llegado a Nagasaki el heroico defensor de Port-Arthur general Stoessel, acompañado de su familia.

Madrid 16, 9'20.

París.—Ha fallecido la madre del Presidente de la República Mr. Loubet.

Madrid 16, 9'35.

París.—Dícese que en caso de que Mr. Combes saliese del Gabinete se quedarían en él Mr. Berteaux y Delcassé.

Háblase también que entrarían a formar parte del nuevo Gobierno Mr. Brisson y Poincaré.

Madrid 16, 10'00

Han celebrado importantes conferencias los señores Azeárraga, Maura, y Dato.

Concédase a las mismas gran importancia.

Madrid 16, 11'05

Asegúrase que a últimos del mes de Abril emprenderá el Rey un viaje por el extranjero visitando París, Berlin, Kiel, Liverpool, Londres, Amsterdam, y Bruselas.

Telegramas de «La Marítima», Barcelona 16, 9'00.

«Nuevo Mahónés» llegado felizmente siete y media, travesía regular, telegrafía tiempo esa. Cardena.

Teatro Principal

EMPRESA SOLER

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Maestro

Sr. CIBO CAVALIERI

Función para mañana, martes 17 de Enero de 1905.

9.ª de abono 3.ª serie

Se pondrá en escena la hermosa partitura en cuatro actos del Maestro Verdi titulada

Il Trovatore

A las ocho.

Precios los publicados. NOTA.—El próximo martes estreno de Aida

En preparación: Paliacci.

¡¡¡A BAILAR!!!

«LA POPULAR»

Dará el primer baile en este Teatro Principal hoy, lunes, vigilia de San Antonio, empezando a las nueve.

Queda abierta la suscripción para dichos bailes en la Conserjería del teatro y en los puntos siguientes:

- Café del Centro.
- Centro Ciclista.
- Casino de Unión Republicana.
- Casino Mahónés.
- Orfeón «Lo Progreso».
- Casino Nuevo Centro.

CASINO «EL CONSEY»

Para las señoras socios

Función para mañana martes. CARCELERAS

CZARINA

LOS CHICOS DE LA ESCUELA

A las ocho y media.

Para hoy lunes, vigilia de San Antonio se prepara un lucido baile de sociedad.

Se dará principio a las ocho y media.

Cotización Oficial

Madrid 14 Enero a las 16.

4 % interior	77'40
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	98'80
Carpetas	00'00
Banco España	459'00
Tabacalera	409'00
París a la vista	31'50 a 31'20
Londres id.	33'61 a 32'35

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoll, 14.

Barómetro 753'1
Viento N. O. abonancible.
Mar rizada.
Cielo acelajados.
Horizontes chubascosos.

Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas
MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eticacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blane, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

Relojería "La Suiza"

J. PONS

Calle Nueva, 17

Casa sin competencia hasta el presente

Relojes de bolsillo desde 7 á 500 pesetas.
Despertadores " 5 á 50 "
Relojes de pared y sobre mesa " 13 á 130 "
Id. de bolsillo repetición horas, cuartos y minutos únicos útiles para saber la hora los ciegos.
Visitad dicho establecimiento y os convencereis de muchas otras novedades que dicha casa posee.

CASA SIN COMPETENCIA EN RELOJERIA

17, La Suiza, J. Pons 17, calle Nueva.

CONSULTOR DE LA VISTA

La Confianza

BUEN AIRE, 5

Orriols (optico)

Anteojos - Lentes

A todo al que le precise usar anteojos á quiera tener la seguridad de no perjudicarse el Organovisual, participa á sus favorecedores que los adquieran de dicho señor.

En los 80 años dedicado á la venta de dicho artículo he demostrado á mis numerosos clientes el esmero y actividad en mis servicios así como la economía en los precios.

Surtido completo en CRISTALES de ROCA, Finglas Cromoglas y Bine. Tesoro de la vista.

Armazones de acero, níquel, semilor, oro, etc., etc.

Anteojos de larga vista, Gemelos de teatro, marina y campaña toda clase de aparatos de óptica.

Mandando aviso se pasará á domicilio.

PRECIOS FIJOS

	Plas.
Cristales Prismáticos á	25'00
Idem Periscopicos Roca	17'50
Idem Usuales Planos Roca 1.º	12'00
Idem idem idem Roca 2.º	8'00
Idem idem idem 3.º	6'00
Aparatos de graduación americanos.	
Ultimo adelanto para la vista.	

CHOCOLATE CON LECHE

última creación de la casa

JAIME BOIX.-BARCELONA

Excelente compuesto de cacao, azúcar y leche
Constituye un poderoso alimento

Es el desayuno más rico, nutritivo y práctico

Pureza garantida. Precio 6 y 8 reales libra.

Puntos de venta en Mahón: en los ultramarinos y tiendas de comestibles.

Representante en Mahón: D. Juan T. Vidal, Doctor Orfila, 10.—Mahón.

Anuncios mágicos

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida, toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis

S. Calleja: Valencia, 28, Madrid

LA CATABANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones
A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona
(Edificio de su propiedad)

Garantias; pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr. D. José María de Delás y Mirallas, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Pts. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguno, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase. Ofrece á los asegurados; sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA
D. PASCUAL JOSE HERNANDEZ, DEYA, 7.—MAHON

Ayuntamiento de Mahón

REEMPLAZOS

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al Reemplazo del Ejército del presente año queda expuesto al público por espacio de diez días en los pórticos de estas Casas Consistoriales á fin de que los interesados puedan presentar las reclamaciones á que haya lugar ante el Ayuntamiento de mi presidencia el día veintinueve del corriente mes á las once en que se reunirá en sesión extraordinaria para proceder á su rectificación.

Mahón 14 Enero 1905.—El Alcalde Presidente, P. A. Pedro Pons Sitges.

Para alquilar

Lo están los altos de lacasacalle Cas tillo, 44.
Informarán en la misma calle número 110.

Lo está la casa de la plaza de la Arra valeta n.º 7.
Informarán en la misma Plaza n.º 8.

LA MENORQUINA

Compañía de Navegación

en Liquidación

A los efectos del artículo de los estatutos porque se rige esta sociedad se convoca junta general ordinaria la cual tendrá lugar el día 31 del corriente á las 4 de la tarde en el domicilio social (Angel 10).

Mahón 14 Enero 1905.—P. A. de la Comisión Liquidadora.—V.º B.º—El Presidente accidental, Buenaventura Pansariu Cañellas.—El Secretario, Miguel Llambias.

La acreditada casa de huéspedes «La Familiar», de D. Ramón Deyá (a) Dineret, se ha trasladado á la calle del Castillo n.º 72, cuyo dueño se ofrece á cuantas personas necesiten de sus servicios.